



Panamá

Fortificación del Arroz



BUENAS PRÁCTICAS

EN ACCION

La Historia

Trasfondo

Panamá es un país de ingreso per cápita alto que ha avanzado grandemente en la lucha contra diferentes problemas nutricionales. Sin embargo, aún se mantienen altas prevalencias de desnutrición crónica y de deficiencias de vitaminas y minerales que afectan con mayor gravedad a los grupos en situación de vulnerabilidad, como niños menores de 3 años, mujeres embarazadas, indígenas y población en situación de pobreza.

Intervención

El Gobierno de Panamá con el apoyo técnico del Programa Mundial de Alimentos (PMA), elaboró los planes nacionales Prevención y Control de las Deficiencias de Micronutrientes y Combate a la Desnutrición Infantil 2008-2015. Ellos se sustentan en la integración de distintas estrategias como la fortificación de alimentos de consumo masivo. Para esto se propuso fortificar el arroz al ser el alimento más consumido por la población a nivel nacional, confiriéndole la característica de mejor vehículo. La oficina del PMA en Panamá, trabajo muy de cerca con la Secretaría Nacional para el Plan de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SENAPAN), institución coordinadora de este proyecto, brindando

asistencia técnica oportuna y de calidad, posicionándose como agencia líder en el tema y convirtiéndose en el asesor principal del gobierno en este proceso.

Resultados

Panamá es el primer país de la región en donde el Programa de Fortificación de Arroz ha sido financiado en un 100% por el Estado y resultado de un arduo esfuerzo obtenido manejando la cooperación externa en respuesta a las necesidades del país y con voluntad política, participación intersectorial y compromiso del sector privado.

Lecciones aprendidas

Siendo el arroz el alimento básico por excelencia en la alimentación del panameño y un rubro importante de la economía del país, uno de los aspectos fundamentales para el éxito del proyecto fue la inclusión del sector privado como actores y tomadores de decisión. También fue crucial y preponderante la sensibilización del Secretario Nacional de SENAPAN en la importancia y prioridad de este proyecto.



Compromiso de alto nivel



Participación del sector privado



Equipo técnico intersectorial

Implementación

Paso 1

Abogacía de alto nivel, fortalecimiento de capacidades, y conformación del equipo interinstitucional liderado por SENAPAN para elaborar e implementar el proyecto.

Paso 2

Elaboración del Proyecto de Fortificación de Arroz realizando consultas técnicas con la asistencia del experto en fortificación, Dr. Omar Dary de A2Z. Elaboración del anteproyecto de ley para crear el programa. Aprobación y reglamentación de la Ley.

Paso 3

Misión Técnica de Cooperación Sur-Sur para conocer la experiencia con la fortificación del arroz en Costa Rica.

Paso 4

Pruebas de aceptabilidad del producto, realización de campaña de promoción y divulgación, y finalmente el lanzamiento del programa.

Alianzas

Con la Secretaría Nacional para el Plan de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SENAPAN), otras instituciones gubernamentales y sector privado, Asamblea de Diputados, otros organismos de cooperación y con la cooperación Sur-Sur con el apoyo de funcionarios del gobierno y de empresas privadas de Costa Rica.

Sostenibilidad

La implementación de actividades depende grandemente de los recursos económicos del gobierno, lo cual ha afectado de manera concreta el avance de algunas fases del proyecto especialmente la cobertura del mismo. Queda pendiente el cumplimiento de la ley e implementación a nivel nacional para que todos los panameños puedan beneficiarse del consumo del arroz fortificado. Para que el proyecto sea sostenible, el sector privado debe asumir el costo de la fortificación sin que esto represente un aumento en el costo del alimento al consumidor.

"Los programas de fortificación masiva de alimentos como el de Panamá benefician a toda la población, no solamente a la de escasos recursos, pues la de alto poder adquisitivo también tiene deficiencias de vitaminas y minerales por no alimentarse correctamente"
Omar Dary—Experto en Fortificación, A2Z

Puntos a Destacar o Proceso



Lanzamiento de los Planes Nacionales de Gobierno.



Talleres y capacitaciones del Sub Comité Técnico de Fortificación del Arroz.



Aprobación de la Ley de la República que establece el programa.



Misión Técnica a Costa Rica donde se aprendió de su experiencia en fortificación del arroz



Verificación de las propiedades organolépticas del arroz fortificado.



Lanzamiento del Arroz Fortificado en las ferias realizadas por el Gobierno.

Insumos

Conocimiento

Capacidad de articulación y de análisis

Materiales

Estadísticas de la población panameña

Recursos

Consultor experto en fortificación de alimentos de consumo masivo, equipo multisectorial